



Viernes 28 de octubre del 2022  
Año 64 de la Revolución

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

Año XLIV Número 14 Precio: 1.00 peso

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS



Por Naily Barrientos Matos

COMO torrente de ideas, de nostalgias, evocaciones... transcurre octubre; un mes que para los cubanos hace mucho quedó dolorosamente grabado en la memoria popular y de ese sentimiento emergen la admiración, el cariño, y el valor de vidas como las del Che y Camilo. Por su experiencia, su obra y capacidad, son hombres poco comunes, difíciles de igualar y, como diría Fidel del argentino, casi imposibles de superar.

Nada hay más inspirador que el ejemplo, he pensado en estos días al recordar la épica del Héroe de Yaguajay y del Guerrillero Heroico. La víspera del 8 de octubre, más de cinco mil 200 niños de Las Tunas dijeron, por vez primera, lo que repetimos tantísimas veces en nuestra infancia: "¡Seremos como el Che!". Hoy, más que antes -porque aquilato mejor la dimensión del ser humano- la frase me parece inmensa. Tan colosal

como el anhelo de que en nuestro porvenir contemos con mujeres y hombres con el altísimo talante moral y revolucionario del gestor de la concepción del "hombre nuevo".

De sus hazañas se ha hablado durante estas fechas en los grupos estudiantiles, en los que han recordado su travesía por nuestra mayúscula América, sus primeros pasos cuando solo era Ernestito, su afición por la fotografía y la lectura... su periplo hasta ser el Che querido y venerado por esta Isla.

Asimismo, del Señor de la Vanguardia pudiéramos decir mucho. Y habremos de hacerlo, contar del niño que cazaba mariposas, que ahorró el dinero de su merienda y lo donó a los huérfanos de la Guerra Civil Española, que amó la pelota y jugó voleibol, montó bicicleta... Tendremos que decirle a nuestra niñez del joven combatiente capaz de obtener una confesión usando un singular detector

de mentiras, del bromista incluso en momentos de tensión, del comandante del Ejército Rebelde que traía los bolsillos llenos de papelititos con inquietudes de la población... del héroe, del compromiso con Fidel y, más aún, con Cuba.

Camilo Cienfuegos y Ernesto Guevara no solo fueron fruto de su tiempo e intérpretes de grandes ideas; predicaron con sus actos. El ejemplo personal fue la fuerza persuasiva con la que contaron en la consecución de la teoría y la práctica revolucionarias. Esa es la lección que dejaron a la Mayor de las Antillas y al mundo. Y en honor a ellos, este mes de octubre, las escuelas se han llenado de actos de tributo no solo hacia sus figuras, sino como expresión de un pueblo que bebe de la savia de su historia.

Los alumnos de la secundaria básica José Maceo, en el municipio de Puerto Padre, llegaron hasta la tarja a Mel-

# Camilo y Che, legado salvador hoy y siempre

ton Almaguer para rendirle homenaje al joven asesinado por la tiranía batistiana; también en la Villa Azul, en la secundaria Mártires de Aguacatico, del poblado de San Manuel, recordaron el aniversario 103 del natalicio de Francisco (Paquito) González Cueto, primer pionero mártir.

Igualmente, en otras instituciones educacionales iniciaron el curso de formación vocacional y orientación profesional, festejaron el Día de la Cultura Cubana y lo hicieron con el talento cultivado en las propias aulas. Además, en el contexto de la Jornada Ideológica Camilo-Che, en disímiles colectivos se volvió a escuchar la sentencia que afirma: "El pionero explorador ama la naturaleza, a la Patria socialista y se prepara para la vida en campaña". Con alegría, a su vez, acamparon hace poco, en el Palacio Provincial de Pioneros, estudiantes de una veintena de escuelas de la capital territorial, quienes aprendieron un poco más en esa jornada por qué es tan importante cuidar y amar el entorno.

Este 28 de octubre, 63 almanaques después, será ocasión de reverencia al hombre del sombrero alón, eterno en sus escasos y fructíferos 27

años de edad. El acostumbrado peregrinar para depositar en afluentes una flor tendrá aquí como sede central de las actividades a Puerto Padre y, en la capital provincial, los exteriores de la escuela especial que lleva el nombre del patriota de la espléndida sonrisa.

De disímiles maneras, este gesto regresa cada año. Como nosotros antes, mañana, los hijos del futuro llevarán al mar su flor, ofrenda de amor y de compromiso permanente en el andar por Cuba, donde, sin dudas, existen muchos Camilos.

Hay quienes "hasta después de su muerte son útiles y dan luz de aurora"; de esa verdad bien sabe el pueblo cubano alimentado por el sustento vital de tanta vida entregada. El Héroe de Yaguajay y el Che, en su obrar, contribuyen a que surjan mujeres y hombres como ellos o, al menos, que en su diaria misión humana procuren hacerles honor. El camino es largo, perdura la aspiración de que nuestra infancia se encamine por esa ruta; guiémosla bien en el trayecto, en este vía crucis que vive la humanidad, ese legado puede salvarnos.

## Se benefician pacientes pediátricos con revitalización de dos servicios médicos

Texto y foto: Natasha Díaz Bardón

Con nuevos servicios contará el hospital pediátrico Mártires de Las Tunas. El área de Cirugía Maxilofacial iniciará intervenciones quirúrgicas menores, una demanda de la institución por muchos años, que se ha estado cubriendo en otros centros sanitarios del territorio.

Alrededor de 60 pacientes con afecciones atienden mensualmente los pediatras, cerca de la mitad con necesidad de cirugía menor.

Novedades llegan también para la consulta de Audiología. El equipo Audix 5, de producción nacional, permitirá diagnósticos más profundos en los niños con pérdidas auditivas.

Trabajadores de esta área asistencial aseveran que, anteriormente, para tal tipo de exámenes había que trasladar a infantes y familiares hasta las provincias de Holguín o Granma.

"Era una deuda que teníamos desde hace tiempo. Por ejemplo, lo relacionado con maxilofacial estaba desplazado para la clínica estomatológica 3 de Octubre, teniendo nosotros aquí el local en la consulta externa. Nos dimos a la tarea de revitalizar ese salón. Ahora posee todo lo necesario", apunta la doctora María Cristina Cisneros, directora del hospital.

Añadió que las prestaciones en Audiología se refuerzan con las pruebas fisiológicas. "Resultaba también una preocupación. Se adecuaron las condiciones que requiere el equipo, como tierra física y otras propias del inmueble. Contamos con el personal capacitado y preparado para asumir la atención con excelencia".

Una treintena de especialidades están disponibles para asistir a pacientes en edades pediátricas. A ellos se deben quienes, desde la Medicina, los acogen.



## Brazos que suman: recuperación en Pinar del Río



Foto: Tomada de Facebook

Por Natasha Díaz Bardón

El monitoreo del fenómeno climático anunciaba que el impacto sería grande en el occidente del país. El huracán Ian dejó entre los daños, averías considerables en la planta exterior de las telecomunicaciones. El panorama de postes caídos y el servicio telefónico totalmente interrumpido convocó al apoyo de los tuneros en la recuperación.

“Estamos en Consolación del Sur, trabajando prácticamente sin horas de descanso, para reactivar los servicios en el menor tiempo posible. Las labores por ejecutar están un poco difíciles, pero lo lograremos”, aseguró el

jefe de Brigada Ricardo Aguilera Pupo.

Llegaron estas manos amigas desde Las Tunas hasta la provincia de Pinar del Río, profundamente herida. Allí, un pueblo todo apostó por el quehacer colectivo.

“Este territorio fue destruido por el evento meteorológico. Casi toda la planta exterior estaba afectada a nuestra llegada. Enseguida nos dimos cuenta de que la tarea era muy dura. Para el restablecimiento inmediato de esos servicios es necesario que la faena sea constante, por eso apenas descansamos, nos centra-

mos en el avance efectivo, con el trabajo en equipo”, dijo Roberto Eliades Bermúdez, reparador-instalador.

El jefe de Brigada destacó, asimismo, el respaldo de los lugareños. “El pueblo nos brinda lo que puede. Se han ofrecido, para asistirnos, lavar nuestros uniformes, nos apoyan con un traguito de café, agua... durante jornadas que son muy intensas para linieros y reparadores”.

La fuerza de un país va con ellos cada día, para devolverles a los vueltabajeros la vitalidad en las telecomunicaciones.

## Playa La Herradura, la Virgen de la Caridad y un tilín de historia

Por Esther De la Cruz Castillejo

Unos queridos amigos chaparreros me acercaron por primera vez a la historia de la imagen de la Virgen de la Caridad, que estuvo en la entrada de la playa La Herradura.

Tiempo después, mi abuela, ya en el ocaso de su vida, me habló de las muchas veces que fue hasta allí en algún carro de alquiler, puso unas monedas, prendió una vela y pidió por los suyos, sin tapujos.

También otros nacidos por aquellos parajes confirmaron ante mi grabadora las ocasiones en las que, de niños, acompañaron a sus padres hasta esa entrañable figura en el sendero, puesta por el matrimonio que era antaño propietario de la zona y que se volvió sitio de constante peregrinar.

La virgen se encontraba a un costado del camino que todavía está y lleva al mar, en la antesala misma de la conocida playa del ahora municipio de Jesús Menéndez; balneario que no era entonces tan populoso como hoy, y parecía, me cuentan, un enorme espejo con casi ninguna infraestructura alrededor y escasos habitantes.

La santa lucía protegida por un cristal e incrustada dentro de una gran piedra, a la que se llegaba desviándose solo unos pasos de la referida senda. La piedra aún permanece allí y por muchos años estuvo vacía; porque, aunque nadie ha sabido explicarme a ciencia cierta ¿qué pasó?, ¿cuándo?, ¿cómo?, ¿por qué?, lo cierto es que un día la virgencita no se vio más y la maleza y el olvido cubrieron el lugar.

Manos buenas, ayudadas por los vecinos más cercanos, se han hecho ahora eco de la historia que le cuento, querido lector, y están apostando por rescatar el área y desempolvar la memoria de los lugareños, quienes, poco a poco, les preguntan a los padres, abuelos, primos lejanos, y avivan la añoranza por pedirle a Cachita, lo mismo alegrías y salud, que sueños.

Y no es lo único. Andando por aquellos predios descubres que La Herradura es más que el espacio marítimo del que tanto se ufanan los chaparreros en todas partes. Al que lo dude le hablan de la historia que les ronda y quieren hacer pública y perdurable a través de varios proyectos que, ojalá, encuentren la sensibilidad precisa en las autoridades municipales.

Porque, ya es una verdad irrefutable, que toca actualmente a los gobiernos locales encauzar el desarrollo de sus demarcaciones; y una playa así, de arenas limpias, paisajes hermosos y gente comprometida, puede ser un acierto para Chaparra, su economía, cultura y porvenir.

¿Sabía usted que es una zona de alta presencia de plantas endémicas? Cuentan que es de por allá, del pueblo de La Yaya, el ayudante más cercano que tuvo el gran historiador Emilio Roig de Leuchsenring y quizás algo tenga que ver con todo eso. Ya ronda por ahí una iniciativa bien interesante que, de concretarse con el Jardín Botánico de Las Tunas, dotaría a ese períme-



Foto: Reynaldo López Peña

tro, desde Guayacán, de un parque botánico de gran valor investigativo y cultural.

¿Sabía usted que los pescadores más viejos hablan de un enterramiento de joyas en la época de la colonia y de restos de un barco en el fondo del mar?

Los pobladores dicen, además, de un cañón olvidado entre las olas, aseguran que se usaba como ancla de barco y en una jornada desapareció. Igualmente, cuentan, entre leyenda y memoria, que los españoles, para no dejar evidencia, mataron en aquel paraje a todos los negros esclavos que enterraron las joyas; y “segurito anda por ahí todavía, por entre los manglares, ese tesoro”.

¿Sabía que se presume de vida aborigen por tales inmediaciones y que entre las cuevas cercanas pudieran hallarse otros restos de su paso? ¿O que se construyeron torreones en los días difíciles de la Crisis de Octubre para proteger la comunidad? ¿O que el Movimiento 26 de Julio tuvo combate por esos rumbos y que está marcado el punto exacto, y vivo el recuerdo?

Por allí hay hasta pequeños cenotes de aguas cristalinas y la posibilidad, con todo eso, de invitar al senderismo y con este, a opciones recreativas, sanas y útiles, en todo sentido.

Nos hemos acostumbrado a ver las playas solo como eso, la superficie bendita de mar en la que cargamos pilas, compartimos un rato o tomamos ron y cerveza rodeados de música estridente y ardores apasionados.

Comenzar a asumir el entorno como algo más tiene que ser prioridad de nuevos tiempos y contar con apoyo real; quizás no siempre esté el presupuesto, pero las trabas al crecimiento o dilatar el nacimiento de obras buenas para las comunidades no pueden estar mediando la agenda de nadie.

Esperemos que nada de eso esté pasando en playa La Herradura y que, cuando 26 regrese hasta sus olas, siga alumbrada la fuente de la rotonda, se mantenga la señalización de cada barrio (nombres que, por cierto, aportaron los propios habitantes) y, de paso, ya marchen enrumbados algunos de estos sueños en ciernes.

Al menos ese es mi pedido más íntimo a la Virgen de la Caridad que luce la vereda en dirección a la playa de mi infancia; a esa maravilla de sitio que es orgullo de muchos, desde cualquier orilla del mundo.

## Historiadores intercambian sobre los sucesos de la Crisis de Octubre

Texto y foto: Fidel Jorge Enamorado (Estudiante de Periodismo)

No olvidar la historia fue la máxima que marcó la cita, en la biblioteca provincial José Martí, dedicada a recordar lo acontecido en la Crisis de los Misiles, a 60 años de esos sucesos.

Ricardo Ávalos Avilés, vicepresidente de la Unión de Historiadores de Cuba (UNHIC) en el territorio, enfatizó en los riesgos que corre la humanidad mientras no se contemple la experiencia acumulada. El diálogo repasó la actitud del Gobierno y pueblo cubanos estando al borde de una catástrofe nuclear.

En otro momento, ese estudioso, invitado especial de la ocasión, presentó el libro **Crisis de Octubre: península del Ramón**, en el que Oscar Antonio Larralde Otero compila vivencias de quienes experimentaron lo ocurrido en dicha región holguinera por esas

fechas. Páginas que enaltecen la movilización popular y el mantenimiento de la producción y los servicios, por parte de los pobladores, en el contexto de las tensiones.

Al cierre, el historiador Osvaldo Morfa Lima también reflexionó sobre tan particular hecho, subrayó la presencia de emplazamientos coheteriles en suelo tunero y mostró un documental que, con imágenes reales y tomadas del cine, permite una mejor comprensión de los eventos.

La participación de estudiantes universitarios amenizó la jornada y dio lugar a un intercambio entre generaciones diversas. El foro, auspiciado por la biblioteca y la UNHIC en esta localidad, tiene lugar el tercer viernes de cada mes y se propone fomentar el respeto a la historia.



## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 28/1959: Desaparece Camilo Cienfuegos cuando viajaba en avión hacia La Habana.
- 29/1868: Vicente García González y sus fuerzas combaten a los españoles en Arroyo La Palma con el coronel Eugenio Loño al frente.

Semana del 28 de octubre al 3 de noviembre

- 30/1895: El Generalísimo Máximo Gómez cruza la trocha de Júcaro a Morón.
- 30/1938: Se reorganiza el sindicato azucarero en Delicias.
- 31/1958: Fuerzas de la columna Simón Bolívar combaten al enemigo en Bejuco, acción que impide el tránsito por la Carretera Central.
- 2/1827: Nace el general Ramón Ortuño Rodríguez, integrante de las fuerzas de Vicente García.
- 3/1895: Llega la columna invasora al mando del lugarteniente general Antonio Maceo a Río Abajo, actual municipio de Majibacoa.

Llévanos en tu móvil





Por Graciela Guerrero Garay

# La injusticia de los precios

**P**ARECE “el cuento de la buena pipa”. No entiendo que no haya nadie que pueda poner las cosas en su lugar y marcar la diferencia. Hasta me atrevo a pedir perdón si alguien me convence de que subirle a un limón -o limoncito- 150 veces lo que cuesta, es justo. Hasta donde sé, la planta de ese fruto se siembra o nace en los potreros, crece y pare por años, y no necesita para la cosecha el regadío Fregat o una turbina permanente conectada a la raíz.

Incluso, la mayoría de las veces no hay que recogerlo. Los que caen al suelo llenan bolsos. Igualmente sucede con el aguacate. Después de la primera cosecha, ahí está esperando por la vara para que cada cual haga la ensalada. Nada de grúas mecánicas para recolectarlo ni tanto trabajo agrícola. Esta temporada, al parecer, fue buena. Lo malo es el precio, que no baja a pesar de que ya es el remate de la parición y los pregones son los mismos de siempre. Me ripostaron que quieren sacarle el último quilo a la mata. A nosotros, digo yo.

Un ingeniero agrónomo, bien preparado, excelente persona y comerciante, al interrogarlo explicó que factores como la despoblación de los campos (por migrar sus habitantes a la ciudad), la sequía y los altos costos de fertilizantes, insumos y semillas sostienen el encarecimiento de las producciones al pie del surco; unido a la transportación, por el combustible y el pésimo estado de los viales monte adentro.

Ello, según su vivencia, obliga al mercader (no importa dónde y cómo venda) a poner la tarifa alta, de lo contrario, tiene pérdidas. Un segmento de los sufridos consumidores de salario fijo, sondeo mediante, dice que mientras el Estado tenga redimensionado el

valor de las escasas mercancías en sus establecimientos, sean alimentos o artículos industriales, nunca los privados bajarán los importes. Otros consideran que toparlos es casi por gusto, pues se irrespeta esa decisión y los equipos de inspección no desempeñan de manera limpia y puntual sus funciones.

Razones en parte o “a la redonda”, lo cierto es que el costo del plato en la mesa es un angustiante dilema para las familias, sobre todo, aquellas en las que hay niños, jóvenes y ancianos. Ellos no avizoran alguna señal que traiga alivio. Al contrario, ante la cercanía de diciembre, se preguntan a cuánto se pondrá la carne de cerdo y el frijol del tradicional congrí de fin de año, porque ambos suben, suben y suben.

A la altura de tantos puntos de vista, defensas a ultranza de lo mal hecho, el descontrol y la falta de consideración de quienes detrás del mostrador muestran su poderío económico o se jactan de ser dueños de las ofertas diarias imprescindibles, cuestiono hasta cuándo la demanda dejará de imponerse y se colegiarán números justos y en humano equilibrio con el salario y las pensiones, en contexto real, con mano honrada en el pecho y el sacrificio de escudo.

Son injustificables muchos precios de los escasos e inestables productos alimenticios (léase desde especias hasta frutas). Quienes deciden localmente esta política deberían actuar y no tolerar que se imponga la ley del más fuerte, mientras los particulares podrían hacer catarsis, aplacar la codicia y respetar el principio “ganar, ganar” (que es una metodología enfocada en que las partes involucradas logren culminar un proceso de negociación de mane-

ra satisfactoria: uno gana y el otro también).

Cuando alguien suspira impotente frente a la tarima, porque lo que trae en el bolsillo no le alcanza, a muchos escucho justificar el valor en cuestión con: “Imagínese, no hay, y el Estado cuando lo saca a la venta, si sucede, lo tiene más alto”. No creo que estas patentes se autorizaron para hacerle competencia al Gobierno y a Comercio. Es una alternativa para complementar las carencias ante las dificultades económicas del país, al tiempo que un segmento poblacional potencialmente útil encuentra una manera honesta de trabajar.

La corrupción no puede permitirse a ningún nivel, menos en momentos de crisis y muy pocas

necesidades primarias, elementales, satisfechas. La carne de cerdo, por ejemplo, no es tal, se vende con gordo y hueso a 270.00 pesos. ¿Cuánto nos cuesta realmente la libra? ¿El paquete de 10 o 12 galletas a 150.00 pesos es razonable? Si observas su tamaño, si piensas en la merienda de los niños... tal pirueta del mercado duele al obrero. ¿Merecen o no los precios un análisis aterrizado, cuando se sabe que los ingresos del pueblo no rinden y mil pesos se esfuman en un dos por tres?

Que es un rompecabezas complejo, lo es. Sin embargo, la etapa pospandemia agudiza sus secuelas mientras cada hora de esfuerzos suma doble, principalmente, por los meses de apagones conti-

nuos, las espaciadas entregas de módulos y hasta las dificultades con algunos productos de la canasta básica. Si agregamos que una mínima gestión cotidiana genera el doble de los martirios habituales, entonces urge ponerle alerta roja al problema, sin paternalismos.

Con todo, y a sabiendas de que las producciones y rendimientos están lejos de lo que precisamos, la carestía de la vida es hoy insostenible. El bienestar social lo exige y hay que mirar profundo a esa población envejecida que, en mayoría, requiere prioridad y es la gestora de sus alimentos. Si alguien gana, tiene que ser el ciudadano de a pie. Yo considero que sí se le puede aligerar la carga.



## “Actuar localmente para ser globales”

Texto y fotos: Reynaldo López Peña

El título de este fotorreportaje es el lema del Día Mundial de las Ciudades 2022, por celebrarse el próximo 31 de octubre. Las urbes deben ser diseñadas para vivir juntos, crear oportunidades, permitir la conexión e interacción y facilitar la utilización sostenible de los recursos compartidos. Nuestra ciudad tiene mucho por hacer, pero hay intenciones, voluntades y no pocos talentos.



# Desde dentro, revolución en La Guayaba

Texto y fotos: Miguel Díaz Nápoles

Dar respuesta en el menor tiempo posible al reclamo de los vecinos sobre la construcción del consultorio médico y la bodega fue una de las principales proyecciones del Trabajo Comunitario Integrado Por Nosotros Mismos, que se efectuó en el barrio La Guayaba, de la Circunscripción 44, en esta ciudad.

Allí existen 794 viviendas y una complicada situación en la infraestructura social. Por el crecimiento acelerado del asentamiento, hoy se hace difícil la vida de los pobladores, que tienen que

recorrer grandes distancias para recibir atención sanitaria o comprar la canasta básica, dos problemas acuciantes.

El doctor Yuri Miguel Cruz, director en funciones de Salud Pública en el municipio de Las Tunas, ofreció una explicación acerca de los planes para materializar el consultorio, que tendría que contar con dos médicos debido a la cantidad de habitantes. De las primeras gestiones dependerá la construcción del inmueble o la adaptación de un local. Ya se trabaja para cumplir ese objetivo.

Otras inquietudes expresadas son el mejoramiento de los viales, la edificación del puente de la Calle 59, el desvío de las aguas que descienden de la escuela de iniciación deportiva Carlos Leyva, la construcción de un parque infantil y la conexión de la red de acueducto a las residencias de nueva creación.

Algunos representantes de organismos del Estado especificaron los pasos venideros para solucionar, en la medida de las posibilidades, la mayor cantidad de planteamientos.



Entre las complejidades sociales del sitio están la alta cifra de personas discapacitadas, 51 desvinculados, 17 sancionados por diferentes delitos,

núcleos caracterizados como críticos, vulnerables, adultos mayores que viven solos, 24 madres con más de tres hijos, unido a pensionados y postrados.

Se han beneficiado con subsidios varias familias para la construcción de sus domicilios.

Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, en diálogo con los residentes aseguró que todas las preocupaciones de la comunidad se evalúan y son atendidas por las autoridades competentes. Su solución depende de la entrada de recursos, en algunos casos, y en otros, de las iniciativas que se realicen por los organismos encargados.



## Inicia campaña tabacalera 2022-2023

Por Yenima Díaz Velázquez

La campaña de siembra de tabaco 2022-2023 inició oficialmente en la provincia con la plantación de las primeras áreas en la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Cuba Va, del municipio de Majibacoa, y actividades simultáneas en otros territorios.

Carlos Betancourt Almaguer, director general de la Empresa de Acopio, Beneficio y Torcido de Tabaco, informó que también comenzó el fomento de la solanácea en "Jesús Menéndez" y la riego de semilleros en Manatí y "Colombia", fundamentalmente.

Explicó que, en esta oportunidad, la contienda se ha reducido a apenas 250 hectáreas, como ajuste a las condiciones actuales de la economía del país, sobre todo, por la insuficiente disponibilidad de combustible para la preparación de tierras y el riego.

"Pretendemos obtener 325 toneladas de hojas, con un rendimiento de 1,3 por hectárea, y podremos llegar a esa cifra porque se han adoptado las medidas, desde el punto de vista organizativo, que nos permiten escalar las siembras.

"Con este desplazamiento del calendario, aspiramos a plantar la mayor parte del tabaco en noviembre y diciembre, incluso, un poquito en enero del 2023. Para ello hemos tratado de garantizar la semilla y el fertilizante, y se espera que lleguen a tiempo los surtidos fitosanitarios.

"A los tuneros nos queda organizar las demás actividades que aseguren la campaña; por ejemplo, el otorgamiento de los créditos, la vinculación de los productores de semilleros con los de plantación y el traslado de las posturas, principalmente".

Se sembrará tabaco en todos los municipios, excepto en Aman-



Foto: Reynaldo López Peña

cio. En campañas anteriores intervinieron más de 400 labriegos, pero ahora solo seleccionaron 162 y al resto les contratan en cultivos varios para que se dediquen a apoyar la producción de los alimentos que demanda la población.

"Los tabacaleros siempre producen una cantidad importante de renglones, pues es su rotación natural. En la campaña de frío se acostumbra a plantar el 75 por ciento de la tierra con tabaco y el 25 con diversos cultivos y el ciento por ciento de otros, en la de primavera".

Varios asociados a la CCS Cuba Va se han convertido en protagonistas del polo tabacalero de La Ceiba y entre ellos hay mucha motivación y disposición para cumplir la campaña 2022-2023, según refirió Aldo Díaz Núñez, presidente de esa forma productiva.

Añadió que al rubro se dedican unas 85 hectáreas y junto al tabaco, los campesinos priorizan la siembra de yuca, maíz y boniato,

entre otros, con la finalidad de entregar las cosechas al Programa de Autoabastecimiento Municipal.

Por ese rumbo anda Omar Mulet Ramayo, quien acomete su tercera campaña tabacalera en terrenos que recibió en usufructo. Él considera que se ha crecido como agricultor y le place saber que en otros años han tenido excelentes rendimientos.

"Quiero superar esos resultados y ganar en calidad del producto. Serán tres hectáreas de la variedad Corojo 2006 -muy resistente a plagas y enfermedades- con la tecnología de cultivo sol palo, por lo que aspiro a obtener buenos dividendos económicos.

"Además de tabaco, siembro para la comida del pueblo. Pero esto es lo que me gusta, aunque no tenga descanso. Es de lunes a domingo, deshierbando, desbotonando, regando, deshijando... En una vega siempre hay algo que hacer".

## Los cimientos del Gobierno

Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

Los tuneros asisten a las asambleas de nominación de candidatos a delegados del Poder Popular, con la certeza de que apoyan el proceso revolucionario cubano desde los cimientos del Gobierno.

Hasta el momento son 190 las reuniones realizadas en la provincia e, igual número de propuestas para futuros representantes del pueblo en las asambleas municipales de ese órgano, entre los que figuran 27 jóvenes y 76 mujeres; con destaque para los ratificados en plena muestra de continuidad, como Juana Yamilka Viñals Suárez, delegada de la Circunscripción 132 y actual presidenta del Gobierno en el territorio cabecera, elegida unánimemente por los electores presentes.

En otros encuentros se han seleccionado a médicos, como el joven Yuri Miguel Cruz, director en funciones de Salud

en el municipio de Las Tunas, carismático y entregado a los demás; así como a obreros y profesionales de los más diversos campos del saber humano. Todos, sin excepción, tienen excelentes condiciones políticas y sociales, con un amplio sentido de luchar por sus propias comunidades.

Cada nominado es querido y admirado por la gente dentro de su entorno, lo cual se sustenta en sus relaciones personales, la preocupación constante por el barrio y los habitantes, siempre prestos a aportar en las actividades y socorrer a cualquiera que necesite de sus servicios y respaldo.

De cara a las elecciones del 27 de noviembre para escoger a los delegados a ese nivel, hasta el día 11 en el Balcón de Oriente, se efectuarán dos mil 380 asambleas en 668 circunscripciones, bajo el principio de votar por el mejor.



# La "luz" que se genera desde casa

Por Yuset Puig y Leanet Escalona (Estudiante de Periodismo)

A las 6:00 pm del martes 27 de septiembre, una llamada telefónica convocó de prisa a un grupo de operarios, técnicos y especialistas que hasta la fecha laboraban de manera anónima para la mayoría de los tuneros. Ante la fatalidad del colapso del Sistema Electroenergético Nacional (SEN), Cuba entera quedó a oscuras, los pronósticos no anunciaron una solución inmediata, aun así, en poco tiempo se generó electricidad para las zonas priorizadas del territorio. Esa "luz" vino desde casa.

"Nunca habíamos hecho algo similar y menos en un instante que requería tanta inmediatez. Sí se habían hecho pruebas, pero no de tanta envergadura, y ese peso lo sentimos en las espaldas... Recuerdo que nos llamaron por teléfono y a las 6:00 de la tarde estábamos todos aquí, hasta los que no les correspondía trabajar.

"Logramos la generación en isla" sin inconvenientes y a las dos horas estábamos aportando electricidad. A pesar de las tensiones, del compromiso grande que tuvimos en esos días, de verificar cada proceso dos y tres veces, de velar el mínimo detalle, puedo asegurar que ha sido una de las experiencias más bonitas que he tenido y, sobre todo, la más gratificante", confiesa Osvany Casalí Galbán, jefe de la central eléctrica Fueleoil Las Tunas.

Asegura a 26 que el emplazamiento de más de una década fue concebido para el respaldo del SEN, o sea, para activarse en coyunturas energéticas en los horarios de máximo consumo, pero a consecuencia de la actual crisis su contribución ha sido perenne.

## DE ALTAS TEMPERATURAS Y MUCHO EMPÑO

La central, enmarcada en los lindes de la antigua Fábrica de Botellas, en esta ciudad, cuenta con 12 grupos electrógenos de 2,5 megawatts, pero hoy solo funcionan cinco a causa de la falta de piezas de repuesto, que no entran con la regularidad necesaria ni en las cantidades que se requieren.

Julio César Tamayo, jefe de Mantenimiento allí, comenta que los golpea la inexistencia de viejas, pistones, bombas de combustible y una larga lista de com-

ponentes que, a pesar de la gran capacidad innovadora del colectivo, limita la puesta en marcha de más motores.

"El movimiento anirista nuestro es fuerte y comprometido -aclara. De por sí el trabajador eléctrico es muy sacrificado y tiene sentido de pertenencia, respeta el papel vital que desempeñamos en el momento que vive el país. Desde este escenario se siente el peso del bloqueo económico contra Cuba, nosotros sí lo vivimos a diario.

"Ahora mismo tenemos problemas con el sistema de enfriamiento, la temperatura de la nave de motores es de casi 50 grados y ahí están nuestros operarios lidiando con el ruido ensordecedor, el calor, las vibraciones y los gases".



## PUERTAS ADENTRO

Héctor Pérez tiene 28 años de edad y es el jefe de la Brigada de Mantenimiento Mecánico. Hace turnos de ocho horas y su espacio laboral está dentro de esa nave, donde confiesa que ya se siente como pez en el agua, pero aun así, él y sus colegas deben rotarse y salir afuera a coger aire, tomar agua y respirar profundo, porque allá en las entrañas de la generación el ambiente es nocivo y peligroso.

"Es bastante agotador, el escape de los gases y la mala iluminación crean un entorno difícil -explica Héctor. Trabajamos con maquinarias viejas, pesadas y cualquier avería puede provocar un accidente grave. Esta ocupación tiene sus complicaciones, de hecho el ruido afecta la capa-

cidad de los oídos, y ya en mi caso se hace sentir.

"Qué les voy a decir, días atrás cuando terminaba mi turno me iba a casa y me tocaban esa noche de seis a siete horas de 'apagón'. Aunque estuviera muy, muy cansado no podía dormir, tenía que subir a la placa con mi niña, porque llora mucho y no se duerme con calor. No solo me sucede a mí, para muchos es igual, cada día nos contamos las peripecias del tiempo a oscuras. Uno labora para dar electricidad, pero eso no significa que sea para nosotros, sino para donde haga falta".

Iván Hernández, jefe de la Brigada de Mantenimiento de Motores, es veterano en la entidad y asegura que allí ha transcurrido una parte significativa de su vida. Él vio cómo se erigió el emplaza-



Fotos: Reynaldo López Peña

panorama es más o menos igual, aunque la materia prima sea distinta. Yuniel Parra Surit, al frente del sitio, asegura a 26 que también tuvieron los pelos de punta con la generación en isla, cuando el colapso del SEN, y se enorgullecen de haber abastecido el área de los hospitales.

"La base cuenta con 16 grupos electrógenos, de ellos actualmente funcionan cuatro, los otros están indisponibles por falta de piezas de repuesto y mantenimiento capital", detalla Parra Surit.

"Nos hemos proyectado recuperar dos más y realizar los mantenimientos. En diciembre esperamos tener ocho motores encendidos y llegar a los 10 megawatts. Impulsamos la misión con mucha entrega, los cuadros estamos siempre presentes, contamos con el respaldo de las autoridades locales y el colectivo asume cada contienda con la responsabilidad que caracteriza a nuestro ramo".

En esta plaza energética se consumen al día cerca de 35 mil litros de diésel y sus directivos ponderan que tienen cobertura para más de 60 horas. Eliécer Almeida, jefe de turno y funda-

ra sin descanso, salvo cuando hay lluvia fuerte, en ese caso paramos los grupos para su protección. Le aseguro que también verificamos periódicamente los sistemas de protección contra los rayos. Estamos preparados siempre".

## ELECTRICIDAD NUESTRA

Ambos emplazamientos proyectan el crecimiento de su generación antes de que concluya el 2022, en pos de ayudar en la compleja situación energética del país. Cuentan a su vez con colectivos competentes y comprometidos con la función importante que desempeñan.

Llama la atención en dichos centros la falta de personal, con números considerables de puestos sin cubrir, cuestión que debe solucionarse con los estímulos que se han asegurado para el pago de los trabajadores por alto desempeño.

En el caso de la base de La Canoa, enfrenta, además, serios problemas con el transporte, pues está muy apartada de la ciudad y el personal no tiene garantías de llegar a tiempo o de encaminarse a sus hogares después de una larga jornada.

Estas instalaciones, como muchas otras en Cuba, adolecen de piezas de repuesto, man-

miento energético y sufre ahora el quebranto de la nave, las tecnologías añejas, el deterioro de la automática.

"Me he dado a la tarea de enseñar a los más jóvenes. Aquí la mayoría de los obreros no llegan a los 30 años y se ve madurez, responsabilidad y muchas ganas de aprender. Por eso estamos orgullosos", subraya Iván.

## ENTRE METAS Y PROYECCIONES

Casalí Galbán enfatiza que entre los planes para lo que queda de año está la recuperación de dos motores y así aportar 12 megawatts. En este empeño cabe resaltar la gran cantidad de recursos que demanda la generación, pues en la actualidad, con cinco motores la central consume diariamente alrededor de 35 mil litros de fueleoil.

El enclave cuenta también con 20 motores instalados en el central Antonio Guiteras (Puerto Padre), de los cuales seis se encuentran activos. Entre ambos generan unos 18 megawatts, "luz" que va cargada de sacrificio local.

Como parte de una estrategia de las principales autoridades del territorio, Acinox Las Tunas se enfrascará, de conjunto con estas instalaciones, en la recuperación de otros motores y el mejoramiento de las naves.

## DEL FUELOIL AL DIÉSEL

En la central Diésel Las Tunas, en las cercanías de La Canoa, el



dor de la base, afirma que se organizan en turnos de 24 horas y velan por cada detalle de manera que no se interrumpa la generación.

"Muchas personas ignoran nuestra faena, no saben ni que existe esta central. Aquí se labo-

tenimientos capitales, inversiones y modernización, que no logran alcanzarse en buena medida por el criminal cerco económico de Estados Unidos. Una cuestión que desde estos períodos se agudiza y suma malos ratos a las familias tuneras.

**\*Generación en isla: Generadores conectados a la red eléctrica en modo paralelo, lo cual significa que permiten generar energía con independencia de si se produce o no un apagón eléctrico en la red.**



# Cines, del desierto a la esperanza

Por Yanetsy Palomares y Esther De la Cruz

En el interior del teatro Tunas se respira polvo, movimiento, estructuras al desnudo, mientras llega hasta el exterior el ruido de una faena constante, como continuación de la que debe ser la última etapa en el remozamiento del añejo edificio.

Con perspectivas de completar el tan dilatado cronograma de ejecución a finales de este año, la instalación se suma a otras salas oscuras de la provincia que, tras llegar a un momento crítico de deterioro, se someten a una reparación profunda y a la sustitución de parte de la infraestructura y equipamiento técnico, que con una adecuada administración pueden devolver la magia del Séptimo Arte, junto a otras ofertas culturales e, incluso, gastronómicas.

Yordani Martínez Alarcón, jefe de Aseguramiento e inversionista en el Centro Provincial del Cine, comenta a 26 que "para el 'Tunas' hay aprobados 65 millones de pesos. Falta el lunetario y terminar el tabloncillo; está concluido el falso techo con pintura e iluminación. Ahora nos encontramos levantando las paredes acústicas con bloques y se labora en una salita 3D en el último piso.

"Contaremos con un café bar y una barra que prestará servicios en arrendamiento, de manos de una forma de gestión no estatal. Quedará una cifra menor de los mil asientos, tras la reposición total del mobiliario, debido al tamaño mayor que adoptarán buscando la comodidad del público".

El directivo reconoció que la obra presenta atrasos y dijo que la falta de combustible está entre los motivos más persistentes. "Hemos trabajado con tres mipymes en las diferentes etapas y



Foto: Reynaldo López Peña

espacios en pos de la calidad y la intervención de especialistas con experiencia en la elaboración y montaje de cada elemento".

Este recinto cultural es quizás el caso más evidente de transformación en el territorio, pero no el único. En el diálogo trascendió que para el cercano mes de noviembre el emblemático cine Luanda debe abrir como centro cultural; solamente restan algunos detalles.

Al decir de Luis Alberto Berrey, especialista de esa institución, se ocuparán de actividades de uso múltiple o polivalente, existirán variedades artísticas para el auditorio infantil y adulto, con el pago por la puerta. La ambientación cobrará vida a partir de la exhibición de tráileres y números musicales de piezas cinematográficas. Pretenden, asimismo, aplicar encuestas a la población para determinar sus preferencias, qué esperan encontrar en el sitio, y desde ahí consolidar la programación.

La alternativa permitirá contar con ganancias para otras inter-

venciones en el Balcón de Oriente, mantener ofertas de calidad y sustentar en cierta medida el funcionamiento de eventos y talleres, teniendo en cuenta que el Centro Provincial del Cine es una unidad presupuestada con tratamiento especial.

Otros lugares tomarán más tiempo en estar listos, entre ellos, el cine Manatí, en el que queda mucho por hacer. Esa edificación, propiedad de la Manatí Sugar Company, fue inaugurada en 1944 y desde su fundación ocupó un notable escaño en la cultura manatiense. El Registro de Inmuebles la recoge como parte de valores patrimoniales, el ser exponente del protorracionalismo y preservar lunetas y equipamiento que se utilizaron en sus primeros años.

Lamentablemente, se derrumbó una de sus paredes y los expertos descubrieron que las columnas son de madera, por lo que se deben construir en su totalidad.

Otra edificación que avanza, aunque no tan rápido como se

requiere, es el cine 30 de Diciembre, de Jobabo. Reportes recientes de **Radio Cabaniaguán** refieren que el local, igualmente de enorme valía patrimonial, se encuentra apuntalado, y ese es el primer paso para emprender el resto de las acciones constructivas proyectadas, que no son pocas.

Además, necesitan pintura el cine Moncada, en "Jesús Menéndez", y el de Delicias (Puerto Padre), mientras el "Iremú", también en la Villa Azul, precisa de una labor concreta en el falso techo. A eso se suma la buena nueva de que la sala Titón, en esta ciudad, ya articula la programación para su reapertura, tras la intervención reciente en la red hidrosanitaria.

Más allá del estado constructivo, otros temas deben ocupar a los directivos del Cine, no solo en Las Tunas, sino en el país. En época de redes sociales y tecnología en todas partes, sostener el interés por el celuloide, a la vieja usanza, con los espectadores sentados en las lunetas, atóntos, exige de mucha inventiva para motivar.

En tal sentido, es una realidad la inexistencia de proyectores que inviten volver a la pantalla

grande, pues por muy bueno que sea un filme en cartelera, que un televisor te reciba en el espacio de proyección no incita a moverse de la comodidad del hogar. Pero claro, para armar esa "escenagoffia" resulta imprescindible contar con capital.

Aun así se piensan opciones más modestas, como la pronta reactivación de la "Titón" con tandas los viernes en la tarde para jóvenes y adultos, y matines sábados y domingos dedicadas a los chicos. Se consolidan los talleres infantiles en todos los municipios, los cineclubes que tributan al Festival de Apreciación Cinematográfica Cinemazul y las extensiones a escuelas, centros de Salud y otros en los cuales se adecuan las propuestas a las edades y características socioculturales de cada grupo.

Sueños que ojalá se concreten y vengan otros, todos los que sean posibles para mantener vivo el gusto por la "linterna mágica". Algo en lo que se impone pensar con detenimiento y suma dedicación para que no solo renazca la belleza de los inmuebles, sino el alma de la gente, desde el deleite que despierta una proyección cinematográfica.



Cine 30 de Diciembre de Jobabo.

Foto: Yaidel Rodríguez Castro

**Tinta fresca**

## EN AL ACTO DE BESAR

El beso es una de las más usuales expresiones de amor. Hace poco, una farmacia sueca publicó en Internet desconcertantes estadísticas en torno a ese acto, algunas de las cuales cortan la respiración. Veamos: una pareja que se besa en la boca intercambia alrededor de 40 mil parásitos, 250 tipos de bacterias, 0,7 gramos (g) de albúmina, 0,45 g de sal, 0,7 g de grasas, 0,18 g de materia orgánica y desgastan cuatro calorías por minuto, además de activar 34 músculos faciales. Pero, tranquilos, ¿eh? Asuman los riesgos y... ¡no dejen de besar!

A cargo de Juan Morales Agüero

## FRASES PARA LA ETERNIDAD

*No confíes en todo lo que ves, la sal también parece azúcar.*

*Dario Fo (comediante italiano)*

## INTERNETicias

**Beijing, China.** - Un chino recibirá medio millón de yuanes por concepto de daños y perjuicios tras haber sido castrado por error en un hospital. Según el diario **China Today**, Dou Xueliang acudió al centro asistencial por una infección en el pene, pero los médicos creyeron que se trataba de un cáncer y le extirparon la mayor parte del órgano. Además de perder sus funciones sexuales, Dou se volvió toxicómano por la cantidad de medicamentos que le administraron durante la operación. Tras nueve años de batalla judicial para que le reconocieran los daños causados por este error, la Corte Popular Suprema emitió un fallo a su favor.



## FUNESTO DOBLE TRES



El capitalino cementerio de Colón es uno de los más importantes del mundo por sus valores de arte funerario. Entre sus curiosidades figura la llamada Tumba del Dominó. Cuenta la historia de una apasionada jugadora que no logró deshacerse del doble tres al final de una data, por lo cual se lo contaron en su definitiva derrota. Su rabietta fue tal que sufrió un fulminante ataque al corazón y allí mismo cayó muerta. Sus amigos recaudaron dinero y le hicieron un homenaje, que consistió en colocar sobre su mausoleo un remedo de mármol de la funesta ficha.

## POSTALES TUNERAS

El hospital Mártires de Las Tunas comenzó a construirse en noviembre de 1955 y se inauguró el 28 de agosto de 1960. Aquel acto lo presidió el doctor José Ramón Machado Ventura (al centro en la foto), por entonces ministro de Salud Pública de Cuba. Según el recordado bisemanario **El Eco de Tunas**, el primer director de la flamante institución fue el doctor José Rodríguez González. El 14 de junio de 1980 el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz inauguró en la ciudad varias obras de lo que se llamó Complejo de la Salud Doctor Ernesto Guevara de la Serna. En aquel contexto, el "Mártires de Las Tunas" se convirtió en el pediátrico provincial.



## SÍMBOLOS DE LA CULTURA CUBANA

En Cuba nacieron tres violinistas de talla mundial: José White, Brindis de Salas y Rafael Díaz Albertini... **El pintor Wifredo Lam tuvo notoriedad internacional y fue discípulo de Pablo Picasso...** En el 2020, el novelista Leonardo Padura fue nominado al Premio Nobel de Literatura... **La bailarina Alicia Alonso es uno de los símbolos mundiales de ese arte de todos los tiempos...** El percusionista Chano Pozo le aportó al jazz norteamericano el latín jazz o jazz afrocubano... **La crítica incluyó al filme Memorias del subdesarrollo, de Tomás Gutiérrez Alea, entre los mil mejores de toda la historia...** La tumba francesa, la rumba, el punto cubano y las parrandas de la región central forman parte del Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad... **A la poetisa Dulce María Loynaz le fue conferido en 1992 el Premio Cervantes de Literatura en lengua castellana...**

## OSCAR SUÁREZ GALINDO

## Un “guajiro sencillo” enamorado del béisbol

Por Gabriel Peña y Roiman Estrada (Estudiante de Periodismo)

Oscar Suárez González -nacido en Holguín, pero puertopadrense en asuntos del corazón- dedicó más de 40 años al deporte de las bolas y los **strikes**. Es un hombre tímido, amable, honesto y, sobre todo, agradable. De guajiro a jugador profesional, luego entrenador... ese fue su camino. Ya convertido en gloria del béisbol, comparte con 26 algunas historias a las que vale la pena hacerles **swing**.

“Soy del central Guatemala, en Holguín. A los 14 años de edad vine para Puerto Padre y desde pequeño jugaba en la escuela. Cuando llegué aquí mi papá me presentó a un señor que patrocinaba un equipo del central Delicias y así fui subiendo. En mis inicios jugué cinco campeonatos y en todos terminé de líder de los bateadores, incluso llegué a alcanzar la triple corona: máximo bateador en **average**, jonrones y carreras impulsadas”.

Las “bolas malas”, en forma de incertidumbre, aparecieron ante Oscar, quien supo aferrarse a la pasión beisbolera con la sapiencia de familiares y amigos.

“Mi padre me comentó una vez: ‘Esos peloteros que están en la liga profesional son iguales que tú’. Pero al principio yo temía, porque escuchaba por radio los juegos. Luego me enfrenté a ellos y a todos les conecté batazos, por eso agradezco esa lección de mi papá. Poco a poco fui cogiendo confianza y ya me enfrentaba a los profesionales de los equipos Habana, Marianao, Almendares y Cienfuegos.

“Recuerdo, también, que vino a jugar una selección con peloteros como Edmundo Amorós, campeón de la Serie Mundial con los Dodgers de Brooklyn, Santiago Richard, un picher del ‘Cienfuegos’, y otros como Ángel Scull o Julio Becker, todos con muy buen nivel. Por esos días jugamos aquí en Puerto Padre, en Delicias, Chaparra y Velazco, tierra de Julio Miranda. Yo no creía en nadie”. Mientras rememora jugadas y lances, una sonrisa brota en su rostro.

“Decido ir a probarme a la capital. Imaginate, nunca había visto un juego de noche. Tuve la suerte de chocar en la entrada del estadio con Eddy Martín y luego con los años nos hicimos muy amigos. En ese momento le enseñé el trofeo y los números de cuando gané la triple corona, y hasta un recorte del periódico de Puerto Padre. Allí Eddy le comentó a Fausto Miranda sobre mis resultados, y Fausto jocosamente le respondió que por muy flojo que fuera ese béisbol, eran buenos números. Miguel Ángel González, dueño del equipo Habana por aquellos años, al ver mis estadísticas decidió darme la oportunidad de practicar con el equipo.

“Camino al hotel me encontré con Becker, me recordó los juegos en Oriente, y me propuso entrenar con el equipo Marianao al otro día a las 9:00 de la mañana. Napoleón Reyes, el **manager**, me dio un traje y para el terreno. Me pusieron contra un lanzador que llamaban el ‘Guarao’ Guerra, que tenía fama, pero se la saqué dos veces por el **right field**. Me firmaron esa tarde”.

En aquellos tiempos existía mucho racismo en el deporte, y más en Estados Unidos. Oscar repasa los hechos en su memoria y luego comenta: “Como profesional tuve una experiencia en Tennessee. Recuerdo que estaba acobardado, como se dice en buen cubano. Cuando monté en el avión tuve que pedir dos daiquiris para poder calmarme. En la ciudad sufrí las consecuencias del racismo de esa época: mi lugar en los autobuses, por ejemplo, estaba en la parte trasera, donde se veían los carteles que decían **black** (negros). De hecho, en los restaurantes el servicio era muy distinto. La discriminación racial golpeó mucho al béisbol”.

Al preguntarle cuál picher se le dificultaba, en broma revela, con la velocidad con que salían sus conexiones: “Yo le caía a palos a cualquiera”. Algunas risas después, medita la respuesta y admite que “había un zurdo de Jobabo, de apellido Arias, que tenía un lanzamiento de lado muy molesto, llegó a poncharme en tres ocasiones”.

Hablando de Jobabo, tierra de grandes peloteros, recuerda que el batazo que más marcó su carrera se lo conectó a Roldan Guillén, “un jonrón que coronó un ciclo (jit, doble, triple y jonrón), fue tremendo”.

Oscar Suárez se levanta de su balance y nos empieza a mostrar, con el orgullo asomado a las ventanas del alma, los múltiples diplomas y reconocimientos que adornan su sala. Incluso, encuentra entre sus pertenencias un bate rojo que le regalaron en Bogotá, como premio a su esfuerzo por levantar el béisbol en Colombia. Y, claro, “los uniformes no pueden faltar”, dice. Tiene de Orientales, Las Tunas y equipos colombianos, huellas que perdurarán en el tiempo y avalan su amplia trayectoria.

“Cuando triunfa la Revolución y el béisbol se vuelve amateur, no pude jugar más por mi condición de profesional. Me decepcioné mucho, pero me ofrecieron la oportunidad de entrenar al equipo de Orientales en las primeras series nacionales, como **coach** de bateo. Así empezó una nueva etapa en mi vida.

“Disfruté mucho esos 20 años, en los que obtuvimos grandes resultados, tanto nacional como internacionalmente”, confiesa.

“Lo primero que un entrenador debe inculcar a sus pupilos es la formación, ayudarlos en el ABC del béisbol, hay que trabajar en la versatilidad. Un jugador no se puede quedar en una sola posición. Como ejemplo te puedo hablar de Ermidilio Urrutia, quien en sus inicios era torpedero, pero en un torneo yo decidí ponerlo en los jardines, y ahí se quedó para toda la vida.

“El béisbol nuestro necesita entrenar más. Cuando dirigí a Braudilio Vinent, el Meteoro de la Maya, era **wild** (descontrolado) en sus lanzamientos, muy desviados, y había que resolver aquello. Cogimos un tanque de manteca de los pequeños y una liga, y esa era la medida del **home**. Con 30 repeticiones que fueran precisas, mira qué clase de picher fue Vinent. Ese tipo de iniciativas hoy en día no existen, y son muy necesarias”.



Foto: Roiman Estrada Rojas

Oscar no teme dejar la comodidad de la casa por volver a las andanzas en la grama para aportar conocimientos a las nuevas generaciones. Muchos secretos del béisbol lo acompañan y por eso quien lo escucha obtiene lecciones imprescindibles a la hora de pararse en el cajón de bateo.

“Me gustaría que el pueblo me viera como soy, un poco tímido, pero respetuoso, puedo decirte que tengo el privilegio de llegar a cada provincia del país y contar allí con un amigo. Quiero que me recuerden como lo que fui, un guajiro sencillo que dio la vida por el béisbol”.

## Preocupa compleja situación del transporte

Por Natasha Díaz Bardón

La situación de la transportación de pasajeros en la provincia es compleja. El transporte urbano en el municipio cabecera, de 72 medios disponibles anteriormente, poco más del 25 por ciento está en activo.

“La actualidad técnica de los equipos no nos permite poner en explotación más de una veintena de ómnibus, que son los que se encuentran trabajando. Tenemos carencia de neumáticos y baterías”, explica Vladimir Téllez Pérez, director de Operaciones de la Empresa Provincial de Transporte de Pasajeros y Cargas Generales (Cardinal).

Son nueve las rutas planificadas en el traslado urbano. Estrategias locales han permitido extender los destinos finales, para no dejar desprovisto algún tramo.

“Además, se deberían añadir cinco servicios en la parte suburbana, nueve en la rural y siete rutas en la conexión intermunicipal; esa es la planificación que,

en tiempos de normalidad, hemos tenido. Pero ahora son solo seis en el área urbana, de manera que no cubrimos la demanda”, afirmó Téllez Pérez.

¿Qué se ha hecho para equilibrar la transportación? “La Ruta 6, por ejemplo, la extendemos hasta Yariguá en el horario de la mañana; la de Los Pinos va hasta la comunidad de Becerra, y la Ruta 1 llega hasta La Piedra”, detalló.

El directivo dijo que, según estudios de factibilidad para cumplir las demandas urbanas, los ómnibus ubicados en los recorridos señalados deberían pasar cada 20 minutos. Sin embargo, las condiciones del parque automovilístico no lo permiten. Puntualizó que la Ruta 1 llevaría cuatro equipos, la 6 unos seis, la 7 unos siete y el llamado trompo, que cubre La Feria-Los Pinos y apoya el trayecto de la ciudad debería contar, al menos, con cinco guaguas. Si calculamos que apenas se dispone de un

ómnibus para cada uno de estos circuitos, puede afirmarse categóricamente que el panorama es bastante complejo.

Entre las alternativas, la empresa se auxilia del sector privado. Alrededor de ocho camiones, a los que se les oferta el carburante a través de la venta con tarjetas magnéticas, oxigenan la transportación de los tuneros.

“Sabemos que no es una solución compensatoria para la cantidad de personas que diariamente necesitan trasladarse, pero lo consideramos parte de la solución. Por otro lado, nuestra principal materia prima, el com-

bustible, tiene serias limitaciones actualmente. En estos meses hemos recibido solo el 67 por ciento, aproximadamente, del que necesita Las Tunas”, acotó.

Asimismo, las autoridades del sector instan a los choferes estatales a parar en sus trayectos y apoyar a quienes necesiten de tan demandado servicio.



Foto: Reynaldo López Peña



# Jugar a ser mamá

Por Yuset Puig y Leanet Escalona  
(Estudiante de Periodismo)

El silencio del pasillo la aterra. Es largo, impreciso, interminable... Nunca antes estuvo ahí. Un líquido caliente le corre por las piernas, pero en su mente carga otras urgencias. Dentro del salón, el olor es a sangre. La enfermera la despoja de toda la ropa, "allí no hay pudor". Los médicos hablan por lo bajo, con caras largas, sin que ella pueda entender. "Algo no debe andar bien".

Katherine Peña pierde la noción del tiempo entre las paredes verdes. Cada maniobra le hurga allá dentro sin el efecto esperado, y el hilo de sangre que dibuja el rastro de la espera se vuelve más grueso. El trabajo de parto se complejiza. Un nuevo intento, dos... cinco. La bebé está demasiado "alta" y no llega al canal de parto. Las atenciones se agolpan frente a sus 17 años de edad. No hay minuto que perder... Sale de la cesárea muy mareada, escucha hablar de contaminación, de riesgos.

...

Asegura que piensa poco en su alumbramiento. Cinco meses después, Ashly del Rosario eclipsa sus días y no deja demasiada oportunidad para remembranzas. Solo subraya que no fue sencillo, mucho menos la recuperación.

Desde su salón de estudios en el instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas (Ipvce) Luis Urquiza Jorge retoma las aspiraciones de convertirse en pediatra o psicóloga. En más de una ocasión ha llevado la pequeña a la escuela porque no tiene quién la cuide. Afirma que el claustro le ha dado facilidades para combinar ambas facetas.

Ahora le toca levantarse mucho antes. Debe extraerse la leche y dosificarla para que su niña no esté hambrienta y crezca fuerte. Entonces corre a recibir sus lecciones con vistas a las pruebas de ingreso a la Universidad. Dicen sus compañeros que es callada e inteligente, que "puede con todo".

Katherine cuenta que se embarazó accidentalmente, un historial de problemas en el interior le impidieron abortar. En el hogar, además de los padres, un par de her-

manitas la aguardan, junto a su esposo, a la espera del llamado al Servicio Militar Activo. Su mamá es quien lleva a Ashly en brazos la mayor parte del tiempo y se debate ante la posibilidad de acogerse a la licencia de maternidad que le corresponde a su hija por la Ley, pero necesita su salario íntegro, de por sí muy bajo, para poder alimentar a su extensa familia.

## ROSTROS MUY JÓVENES

Como Katherine, dos alumnas más de la prestigiosa casa de estudios comparten, actualmente, la misma realidad, y otras tantas cargan con bebés sin acercarse siquiera a la mayoría de edad en cada rincón de la geografía tunera. No en vano la provincia exhibe un elevado índice de embarazo en la adolescencia, por encima de la media nacional y con cierta resistencia a mermar.

Aun cuando la curva de la fecundidad temprana en Cuba, entre el 2019 y el 2021, se mantuvo con tendencia a la baja, o sea, no solo nacieron menos bebés de madres adolescentes, sino que también disminuyeron los embarazos, Dixie Edith Trinquete Díaz, periodista, investigadora y profesora del Centro de Estudios Demográficos (Cedem), de la Universidad de La Habana, hace un llamado a mirar las estadísticas con objetividad, pues si bien aminora ese índice, la reducción resulta muy lenta para el nivel de nuestras condiciones educativas o sanitarias.

Alerta que en los últimos dos calendarios, aunque es menor el número de gestantes en esa etapa de la vida, su aporte a la fecundidad general del país ha crecido. O sea, si en el 2019 los partos de muchachas de entre 15 y 19 años de edad representaban el 16,7 por ciento del total de nacimientos, en el 2020 subió a 17 y en el 2021, a 17,1.

El más reciente informe anual del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), por sus siglas en inglés, explica que, a la vez que el embarazo adolescente tiene múltiples causas, sus condicionantes están muy vinculadas con las desigualdades de género y el desarrollo socioeconómico territorial.

Elia Marina Brito Hidalgo, funcionaria del Departamento de Promoción de Salud y Prevención de Enfermedades en el territorio, alude como uno de los principales catalizadores de esta problemática aquí el inicio temprano de las relaciones íntimas, la deficiente educación integral de la sexualidad y la baja percepción de riesgo sobre las prácticas sexuales sin protección.

"Esa es la realidad de Las Tunas; municipios como Jobabo y Majibacoa registran las cifras más alarmantes -puntualiza. Sigue faltando la comunicación entre padres e hijos, la transparencia para tratar el sexo, sin micromachismos, ni estereotipos, regañíos o infundir miedo.

"De cara a este fenómeno tenemos que fomentar los aprendizajes, hay que trabajar la Educación Integral de la Sexualidad (EIS) dentro y fuera de la escuela, viendo la intersectorialidad. En las áreas de Salud faltan sistematicidad, acciones concretas, conocimiento de las necesidades de tan singular grupo etario; es la población meta y hacia ella deben ir nuestros discursos y campañas.

"Hemos hecho levantamientos y son recurrentes sus preocupaciones sobre las relaciones sexuales con o sin penetración, las ITS... A ellos sí les interesa hablar de sexualidad, de masturbación. Sabemos que cuando no hacemos un diagnóstico oportuno de sus inquietudes y les brindamos el espacio ideal, las suben a las redes, se manifiestan desde el erotismo, incluso, publican sus prácticas sexuales.

"Nos toca asumir la EIS desde las particularidades de cada contexto y lugar. Hoy no podemos hablar del uso de los anticonceptivos porque no contamos con respaldo en las farmacias, ni siquiera el de emergencias. Esa imposibilidad exige diálogos continuos, pues propicia otras dificultades como las infecciones de transmisión sexual, que pueden desencadenar en embarazos o hasta intentos suicidas. Tales manifestaciones las hemos visto en las consultas y dejan una huella importante".

## DE LOS JUGUETES

### AL FOGÓN

Kirenia desanda la casa el día completo como alma en pena. Ya no la entretienen las novelas turcas, ni el celular. Cuando la criaturita que crece en su vientre se le hinca, no encuentra acomodo. Se levanta, camina y vuelve para el sofá. Al regresar el esposo, los quehaceres domésticos están hechos, ella se siente exhausta y extraña su hogar, le hacen falta sus hermanas.

Cuenta con timidez que conoció a su pareja por un tío suyo. En su pueblecito, a las afueras de Jobabo, "todo el mundo se conoce" y no hay nada con qué divertirse. Alberto llegó a su vida un fin de año y con la premura de dos décadas de más, al mes les pidió permiso a sus padres y la trajo para Las Tunas con la promesa de celebrarle sus 15 por todo lo alto.

Cuatro meses después, Kirenia



se embarazó y los festejos quedaron pospuestos hasta pasado el parto. Asegura que está contenta, que va a tener un varoncito como su papá quería, pero le hubiera gustado estudiar y construir una vivienda grande en su terruño, y estar cerca de la familia.

La psicóloga y máster en Ciencias Aida Torralbas, integrante de la Cátedra de la Mujer en la Universidad de Holguín, alega que muchas adolescentes escogen un proyecto de maternidad a partir de la creencia de que esa puede ser una vía de escape, de migración para mejorar su bienestar y por fin salir de su entorno; incluso, algunas creen conquistar independencia atándose a un matrimonio.

Sobresale que, precisamente, la nupcialidad es otro factor de incentivo en el tópico en cuestión. De ahí la relevancia de que el nuevo Código de las Familias haya elevado, hasta los 18 años, la edad para contraer matrimonio, asunto que en la práctica requerirá mucho más tiempo para modificar su comportamiento.

"En la relación de una adolescente con un hombre mayor las asimetrías pueden sentar las bases de la violencia, elemento para un análisis profundo de esta problemática", enfatiza Torralbas.

Comenta que a pocas aluden que han tenido relaciones sexuales porque han sido presionadas, que es una forma de violencia; igual hacerlo sin protección porque a la pareja no le gusta el condón, suceso que puede terminar o no en la gravidez, pero sí es violencia sexual.

La especialista convoca a visibilizar el proceso, desnaturalizar la violencia, llamar las cosas por su nombre y fomentar los aprendizajes en las más jóvenes para que se apropien de herramientas frente a la presión.

## JUEGO SERIO

La doctora Yordanka Drivas Morales, asesora del Programa de Atención Materno Infantil (PAMI) en el municipio cabecera, remarca que la prevención es prioritaria en este campo. "No hemos tenido adolescentes fallecidas aquí, pero sí alta morbilidad; las puérperas van a las terapias intensivas y ponen en riesgo su vida. Evadimos estas situaciones evitando la concepción, de ahí la urgencia de disminuir la tasa.

"En el 2019 recibimos la visita de especialistas del UNFPA con el objetivo de analizar la salud en la adolescencia, y nos hicieron la propuesta de implementar en la localidad capital, en el área del policlínico Gustavo Aldereguía, por su índice de fecundidad y embarazo, estándares de calidad de atención a esa población, a nivel de las instituciones internacionales".

Entre las pautas de oro que comenzaron a expandir estuvieron el conocimiento de este grupo etario sobre la salud, el apoyo de la comunidad, las competencias del personal sanitario, el entorno físico y la organización de los establecimientos médicos, la equidad...

"Empezamos en el 2019 con mucho material para la capacitación del equipo que estaría directamente involucrado en el experi-

mento, visitamos todas las zonas... En el contexto de la covid-19 se complejizaron ciertas cuestiones, pero seguimos adelante y en su momento nos instruímos con asesores cubanos y otras experiencias similares en el extranjero.

"Hicimos encuestas a prestadores de servicios, directivos, público meta y, finalmente, implementamos el sistema en el 'Gustavo Aldereguía', en plena pandemia. Entrevistamos a más de 50 púberes y nos dimos cuenta de que tenemos que hacer cambios para una atención efectiva. Se evidenció que los parámetros más deprimidos fueron los referentes al conocimiento de ellos sobre los temas de salud y las competencias de los profesionales para lidiar con ese universo.

"Con este fin trazamos estrategias, comprendimos que no estamos llegando a los más jóvenes con los contenidos educativos. Percibimos que las redes sociales y los grupos de WhatsApp son escenarios propicios para ese diálogo, nos propusimos llegar a sus espacios de recreación con mensajes más claros y directos.

"Falta mucho por alcanzar, la idea es hacer extensiva esta experiencia a la totalidad de las áreas". En dicho perímetro de la ciudad, todo indica que ese esfuerzo mancomunado y sistemático comienza a florecer, al registrarse una mengua en las tasas de referencia.

## MIRADAS MÁS ALLÁ

Para las visiones más superficiales es justo exponer que el panorama que se "dibuja" en este reporte no solo entraña un desgaste para las instituciones hospitalarias. Es vital mirar a la mujer más allá de su capacidad sexual y reproductiva, porque gestar una vida en esta edad significa un cambio notorio en su microuniverso, una ruptura de planes, la posposición de metas, de sueños, que a veces, ya no pueden materializarse.

Enfrentar la gestación sin la madurez necesaria deja huellas considerables no solo a nivel biológico, sino también emocional, cicatrices que no son menos significativas. Y no se trata exclusivamente de la gravidez en sí, como sociedad debemos profundizar en lo que ocurre antes de su diagnóstico, la información que no se recibe, la anticoncepción que no se utiliza, no existe o se desconoce, así como el derecho a decidir sobre el cuerpo y el momento que se considera adecuado para la concepción.

La salud sexual y reproductiva integral del adolescente es en el siglo XXI un gran desafío social. La escuela, la familia, la comunidad y los medios de comunicación tienen la responsabilidad de prepararlo en materias que aún no se abordan con efectividad en diversos canales.

Las Tunas se perfila hacia un entorno favorable respecto a este fenómeno, pero únicamente será posible en la medida en que los gobiernos municipales logren ver el embarazo adolescente como un problema real de salud, que demanda no solo recursos, sino renovaciones integrales en la vida de muchachos y muchachas, opciones, garantías y mucho acompañamiento en la difícil tarea de enseñarlos a crecer.

## Embarazo adolescente LAS TUNAS

